

vando con su inteligencia, ora cooperando con su óbolo, trabajan de consuno para que al fin ondee y domine á la hermosa perla del Caribe la gloriosa bandera de la estrella solitaria.

Semejante unanimidad de opiniones habla muy alto en favor de los patriotas que luchan por su independencia, y significa para los hombres pensadores que el movimiento cubano no es obra de unos pocos ilusos, de un puñado de bandidos y de una taifa de latro-faciosos, epítetos con que los españoles han regalado á los heroicos adalides de la libertad cubana.

Estrada Palma, que como Delegado del Gobierno de la República cubana, es jefe prestigioso por su talento, su experiencia, su acrisolado patriotismo y que en sí encarna y representa la opinión de los cubanos, ha rechazado con dignidad las tales reformas, calificándolas como se merecen. Y como Estrada Palma piensan Sanguily, Enrique Varona, el Doctor Tamayo, Ponce de León, Balma-ceda, Mérchán, Francisco Javier Cisneros, el Dr. Guiteras, José Izaguirre, y otros y otros que citar podríamos, que no pueden estar conformes con que Cuba acepte mansamente la disfrazada tiranía que España le ofrece.

Todos á una han repetido que prefieren la muerte ó el eterno ostracismo de la patria amada, antes que pactar con los irreconciliables enemigos que han manchado la tierra cubana con atroces crímenes y espantables delitos.

### PUNTOS NEGROS

Gracias á Dios que la semana ha transcurrido tranquilamente.

Creíamos que, como una gran peña se desgaja de empinado monte, así caería el ex-cubano Dr. Zambrana sobre *El Español*.

Pero, nada. La paz reina en Varsovia y el Doctor acepta el dicho de que, á excepción de Martí, Maceo y Gómez todos los separatistas en armas son unos bandidos.

Retrotrayendo el dicho de *El Español* y aplicándolo á los que figuraron en la guerra del 68 al 78, tenemos que, exceptuando á Carlos Manuel de Céspedes, Maceo y Máximo Gómez, todos los demás eran unos bandidos.

Y como el Dr. Zambrana fué manigüero en la guerra pasada, el Dr. sacará la consecuencia.

Y apreciará en lo que vale la caricia que le hace *El Español*.

El gran sociólogo Herbert Spencer ha encontrado ya la horma de sus zapatos, en el ex-cubano Dr. Zambrana.

Como que el famoso Dr. ha descubierto una fórmula no conocida en la ciencia sociológica: "La evolución por las armas."

El Dr. es evolucionista, y á pesar de ello quiso en el 84 que Cuba fuera á la guerra para evolucionar del centralismo absorbente de España á la soñada autonomía canadiense.

Claro está; los autonomistas no quisieron comer esa galleta.

Malas lenguas, que esas nunca faltan, dicen por ahí, que el Dr. Zambrana quiso que Cuba fuera á la guerra, porque él se sentía mortificado en su amor propio.

Cuando el Congreso español no aprobó su acta de Diputado cubano, porque no era súbdito español.

Y se quedó con las ganas de hacer retumbar el hemisclero del Congreso con la oratoria iconoclasta que gastaba en aquellos tiempos.

Dice un cable que Mr. Cleveland y compañeros de Gabinete encuentran muy amplias y excelentes las reformas con que España quiso engañar á los cubanos.

Eso se llama tomar veías en un entierro á que no los han invitado.

Porque ni Cleveland, ni Olney, ni yankee alguno, son los que tienen que gozar de ellas.

Ese es asunto puramente cubano, y los cubanos somos los que tenemos que apreciar las condiciones buenas ó malas que tengan las tales reformas, para aceptarlas ó no.

Somos los inquilinos y no deja de ser una oficiosidad la de todo el que se meta á dar

opiniones sobre si el chaleco nos viene ancho ó estrecho.

Como nunca falta quién sea oportuno, ya Máximo Gómez se ha encargado de contestarle á Cleveland, diciendo *urbi et orbe* que el Presidente de la Unión no ha sabido interpretar el espíritu de la Revolución cubana.

Para dar autonomía tuvo España 16 años; no los aprovechó; peor para ella.

La Revolución es sólo y únicamente para conseguir la Independencia absoluta, creando una patria á los cubanos y coronando la magna obra de Bolívar.

Para conseguirla hay hombres, armas, dinero y energías. Hablar de reformas es traicionar á la patria cubana.

### LA SEMANA.

#### NOTICIAS POR EL CABLE.

El General Máximo Gómez dirigió un mensaje al *Herald* en que reafirma su programa de luchar únicamente por la independencia de Cuba; declara que es falsa la aseveración de que el Gobierno civil no funciona, manifestando que él, Generalísimo del Ejército, es el primero en acatar sus disposiciones; y hace, además, otras manifestaciones igualmente patrióticas y veraces.

No se podía esperar otra cosa del ilustre guerrero.

En Filipinas se han verificado nuevos combates perdidos, naturalmente por los filipinos.

El *Diario de la Marina*, de la Habana, pide se habilite una casa para recluir delincuentes políticos, porque éstas pasan ya de 70 y no caben en la cárcel, ni se les puede poner en la casa de recogidas, donde sólo criminales y prostitutas hay. Esto demuestra la clase de personas que favorecen la Revolución.

Por la escasez de carne que se sufre en la Habana, se ha pedido permiso para la libre importación de ganado mejicano.

### GACETILLAS

*Bienvenido.* — El distinguido hombre público nicaragüense General Anastasio Ortiz, se encuentra hace algunos días entre nosotros.

Deseamosle grata permanencia en el país, y nos place saludar en él, en nombre de la emigración cubana, al amigo de Cuba.

En Siquirres, donde residía, falleció en la semana anterior nuestro constante correligionario y amigo don Moisés Ramírez, Secretario del Club "Pabellón Cubano."

Nos asociamos al justo dolor de sus familiares.

El benemérito Club "Hermanas de María de Maceo" celebrará sesión extraordinaria el 24 del corriente para conmemorar el glorioso grito de independencia. Como reviste carácter de reunión familiar no se han hecho invitaciones, pero desde luego quedan invitados los socios de todos los Clubs y los amigos de Cuba.

El Club "Recuerdo á Martí" celebra sesión ordinaria á las 7 p.m. de hoy. El Club "General Maceo" á las 12 m. El Club "Hermanos Maceo" mañana lunes en el local y hora de costumbre.

Hemos recibido el valiente folleto "Réprobo," del batallador periodista antillano Eugenio Deschamps, ex-director de *El Listín Diario*, de Santo Domingo. Agradecemos el valioso presente.

*No es criollo.* — Un telegrama publicado el viernes de la semana ppda., dice que Manuel Egózcue, el Presidente de la Diputación Provincial de Puerto Rico, es hijo del país; y nada es menos cierto: Egózcue, intransigente de la peor especie, no es criollo, sino peninsular, y por tanto figura entre los que siempre se han negado á admitir reforma alguna para la pequeña Antilla, en la que los españoles abusan de la mansedumbre de un pueblo que no está preparado para la revolución.

Manuel Egózcue se encontraba en 1887 al lado de los maldecidos negreros Ubarri y Gallart, cuando éstos con el imbécil General Palacio, hacían aplicar con el nombre de *comparte*, crueles martirios á los campesinos, para evitar la formación del Partido Autonomista.

Egózcue era de los que aprobaban que se pidieran á Madrid facultades extraordinarias para que el General Palacio llevara á término su diabólico proyecto de fusilar á los honrados ancianos Baldorioty Castro, Molina, y al digno y noble asturiano Francisco Cepeda, paladín de las libertades de Puerto Rico.

Pero si Egózcue no quiere para Puerto Rico reforma alguna, los liberales tampoco aceptan las que ahora se les quieren dar al país, y que no satisfacen á la opinión pública, que las pide más amplias y cumplidas.

El Partido liberal, que desde 1898 abandonó la lucha electoral, para no ser